

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft.
Wissenschaftlicher und administrativer Teil = Actes de la Société
Helvétique des Sciences Naturelles. Partie scientifique et administrative
= Atti della Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 155 (1975)

Vereinsnachrichten: Vaud

Autor: Benoit, W.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise des Sciences Naturelles
(Fondée en 1819)

1) Activité

1.1) Séances

Nos membres ont été convoqués à deux assemblées générales. Ils ont pu assister à 29 séances qui se répartissent comme suit:

10 séances générales (6 sur la Théorie des catastrophes, 1 en collaboration avec le groupe d'études biologiques - M. Thiemann, 1 en collaboration avec la Société vaudoise de Géographie - M. O. Gigon, la conférence de Monsieur Furlan sur la conservation des pierres, et la première conférence sur la forêt de Monsieur Schütz).

11 séances en chimie, 2 en biologie et 6 en sciences de la terre. En outre les 5 et 6 décembre a eu lieu un colloque en l'honneur du professeur Heli Badoux sur la Géologie des Préalpes, patronné par notre société.

Deux conférences académiques ont été organisées en 1975, patronnées par la Société vaudoise: celle du professeur K. Scherer de l'Université de Paris et du Laboratoire de recherche sur le cancer, qui a traité de la régulation de l'expression génétique chez les bactéries et chez l'homme: différence quantitative ou qualitative, et celle du professeur A. Horeau du Collège de France, qui nous a entretenus des formules chimiques: du symbolisme à la réalité.

1.2) Cours d'information

Le cours d'information était consacré cette année de nouveau à l'Origine de la vie. Les quatre conférences ont été suivies par un très nombreux public, ce qui démontre que ce sujet, pourtant si souvent traité, touche au domaine scientifique qui passionne le plus.

1.3) Courses

Le temps cette année a été assez beau et pourtant nous avons eu peu de chance avec nos courses. Celle de cet été, organisée par Monsieur Aubert à Famelon, s'est bien déroulée jusqu'à midi et nous avons

avec plaisir pu suivre des exposés des géologues Messieurs Masson et Testaz et de Mademoiselle A. L. Dutoit en botanique; par contre l'après-midi nous n'avons pu que longer le bois de Latte avant de nous réfugier au Chalet de la Pierre à Mollet pour fuir la pluie.

Cet automne une course avait été organisée au col du Bretolet par le président de la Société d'ornithologie, Monsieur Mundler. De nombreux participants s'étaient inscrits, malheureusement la neige et le froid ont obligé les organisateurs à renoncer à cette excursion. Par contre en novembre, le cycle de conférences sur la forêt a commencé par une visite de l'Arboretum d'Aubonne, organisée par Monsieur Winisdörfer et conduite par Messieurs Badan et Robert.

2) Finances

Au début de l'année 1975, notre nouveau caissier, Monsieur Merbach, nous a rendu attentifs à l'évolution dangereuse de notre situation financière. Le déficit en 1974 avait été de frs 6'508.-- et en 1975 il risquait d'être supérieur à frs 10'000.-- si nous ne prenions pas de sérieuses précautions. La cause essentielle de cette situation était l'augmentation vertigineuse des coûts de nos publications.

Le Bureau a décidé tout d'abord de réduire provisoirement le nombre de nos publications, passer de trois à deux bulletins cette année et de chercher la possibilité de trouver de nouvelles sources de revenus. Nous demandions alors à l'Etat de revoir sa contribution qui était de frs 12'500.-- et nous faisions une demande de soutien à la SHSN pour nos publications. Nous sommes heureux d'annoncer que d'une part l'Etat en la personne de Messieurs Anken et Christen a reçu favorablement notre demande et a fait passer sa contribution de frs 12'500.-- à frs 20'000.--. Nous l'en remercions vivement. En outre la SHSN a également reçu de manière favorable notre demande de soutien et nous accorde frs 9'000.-- pour 1976. Là encore nous lui en sommes vivement reconnaissants.

Dans ces conditions la situation financière de notre société est raffermie et nous pouvons voir son avenir, et plus particulièrement l'avenir de ses publications, avec sérénité.

3) Publications

En fonction de ce qui vient d'être dit, le nombre des publications a été plus faible. Deux bulletins, soit au

total 112 pages, doivent paraître en 1976. Nous devons exprimer ici notre vive reconnaissance à Mademoiselle Meylan, notre rédactrice, pour son remarquable travail d'organisation.

Les frais de publication du bulletin nous ont amenés à repenser la technique de publication. Nous aimerions, notre situation financière rééquilibrée, pouvoir publier davantage et à meilleur compte. Nous avons examiné le problème attentivement cet été, et nous sommes arrivés aux conclusions provisoires suivantes:

A partir de 1976:

l'impression se fera par la technique de l'offset,
nous aurons une impression plus serrée,
nous publierons des fascicules plus épais,
nous renoncerons à la publicité.

Ces décisions sont encore liées à l'évolution des prix et nous pensons nous déterminer définitivement en janvier. Quoiqu'il en soit nous espérons que nombreux seront les textes envoyés à Mademoiselle Meylan dans les mois qui viennent.

4) Sociétés de l'Union

Les relations avec les Sociétés de l'Union se sont développées avec harmonie. Nous avons en deux séances administratives préparé les courses d'automne et le programme d'hiver sur le thème général de la forêt. Une très bonne volonté se manifeste pour resserrer les liens entre les sociétés de l'Union et la Société vaudoise des Sciences Naturelles. Il faudra dans l'avenir oeuvrer toujours davantage dans ce sens.

5) Programme futur et considérations générales

Notre société doit s'affirmer toujours davantage comme le lieu d'une réflexion scientifique interdisciplinaire. Le thème de la forêt cet hiver, celui de la théorie de l'information liée à la thermodynamique et plus particulièrement à la fonction entropie pour l'été 1976, les courses qui mettent en relation des spécialistes de diverses disciplines doivent nous y aider. Nous espérons que ces efforts aboutiront à redonner à la science un esprit de synthèse dont la société a fortement besoin.

Avant de quitter la présidence j'aimerais exprimer ma vive reconnaissance à tous ceux qui m'ont aidé, aux membres du Bureau, à Mademoiselle Bouët et surtout aux membres fidèles qui m'ont témoigné leur amitié et leur soutien.

6) Etat de membres

L'effectif de notre société est de 557 membres ce qui correspond à une forte augmentation (29 membres) due en partie à la campagne de recrutement dans le corps professoral effectuée au printemps. L'effectif se répartit ainsi:

14 membres d'honneur	8 membres exonérés (-2)
14 membres émérites	16 membres en congé (+2)
2 membres bienfaiteurs	422 membres ordinaires (+26)
24 membres à vie	57 étudiants (+4)
20 membres corporatifs (-1)	

4 décès ont endeuillé notre société, auxquels il faut ajouter 10 démissions et 1 radiation compensées par l'admission de 43 nouveaux membres.

Le président: Prof. W. Benoit

Winterthur

Naturwissenschaftliche Gesellschaft
Winterthur
(Gegründet 1884)

1. Tätigkeit

5 Sitzungen mit wissenschaftlichen Vorträgen
2 Exkursionen
1 Generalversammlung
1 Vorstandssitzung

2. Mitgliederbestand

Ende 1975: 2 Ehrenmitglieder
239 ordentliche Mitglieder
10 ausserordentliche Mitglieder
Total: 251 Mitglieder (-3 gegenüber Vorjahr)

Der Präsident: Prof. H. Stump